



Acta Sesión Ordinaria N° 062 - Concejo Municipal de Portezuelo.

En Portezuelo, a trece días del mes de marzo del año dos mil veintitrés, en el salón de concejo, siendo las 15:10 horas, se inicia la Sesión Ordinaria N° 062 del Concejo Municipal de Portezuelo, en nombre de Dios y la Comuna de Portezuelo.

Preside don René Schuffeneger Salas, Alcalde de la Comuna de Portezuelo, asisten los concejales: Sr. Juan Carlos Ramírez, Sra. Elizabeth Zamudio, Sr. Alan Ibáñez, Sr. Modesto Sepúlveda, Sr Jorge Oviedo y Sr. José Iturra.

Se encuentran presentes el Administrador Municipal, Don Jorge Zapata, el Director de Control Interno, Don Juan Santos, el Asesor Jurídico, Don Patricio Parejas, el Director de Secplan, Don Rubén Figueroa y la Secretaria de Concejales, Doña María Luisa Torres.

Secretario de Actas, Sr. José Martínez San Martín.

PRIMERO: Aprobación de Acta de la sesión anterior.

El Presidente del Concejo somete a consideración el acta de la sesión anterior, la N° 061 del 06 de marzo de 2023, enviada a los señores concejales vía servicio de mensajería WhatsApp y por correo electrónico. Se aprueba por la unanimidad de los concejales presentes (el concejal, Sr. Oviedo, no asiste a la sesión). **(Acuerdo 062/307/2023)**.

SEGUNDO: correspondencia Recibida y/o despachada.

El Presidente solicita al Secretario, que lea la correspondencia.

Despachada:

- No hay

Recibida:

- Mutual de Seguridad. Solicita reagendar presentación. El Secretario recuerda que funcionarios de la Mutual de seguridad habían solicitado ser recibido en una sesión de concejo y que se les había agendado para esta sesión, lamentablemente ellos tuvieron algunos inconvenientes y piden se les pueda reagendar su presentación para alguna sesión del mes de abril.
- Gobierno Regional y Junta de Vecinos Orilla Itata. Invita a hito de cierre de proyecto "Educación Ambiental para Orilla Itata", financiado con el FNDR siete por ciento dos mil veintidós". La actividad será el día diecisiete de marzo a las dieciséis horas, en la sede social del sector.
- Agrupación Social de Adultos Mayores Santa Inés. Invita a hito de inicio de iniciativa "Detección Temprana de la Salud Auditiva en las Personas Mayores", financiada por el Gobierno Regional de Ñuble. La actividad se realizará el día veintiocho de marzo a las quince horas, en la Casa del Adulto Mayor de Portezuelo.
- Seremi de Desarrollo Social y Municipio. Invitan a participar en ceremonia de egreso de Programa Vínculos, versión quince, año dos mil veintitrés. La actividad se realizará el día quince de marzo a las quince horas, en la Casa Del Adulto Mayor de Portezuelo.
- Gobierno Regional de Ñuble y Agrupación de Discapacidad "Corazón de Llahuen". Invitan a ceremonia de inicio. (invitación personalizada incluida en carpeta).
- Invitación a ceremonia de inicio de año escolar. (invitación personalizada incluida en carpeta).

El Presidente solicita acuerdo para recibir, en la primera sesión del mes de abril, a los funcionarios de la Mutual de Seguridad, quienes solicitaron reagendar la presentación. Se aprueba por la unanimidad de los concejales presentes (el concejal, Sr. Oviedo, no asiste a la sesión). **(Acuerdo 062/307/2023)**.

TERCERO: Cuenta del Presidente.

El Presidente informa que el lunes pasado, posterior a la sesión del concejo municipal, estuvo en la actividad de inicio de un taller de fútbol, en el estadio municipal, iniciativa financiada por el Instituto Nacional del Deporte. Agrega que hay bastante interés y participan treinta jóvenes en esta ocasión. El martes siete estuvo en algunos sectores, viendo el proceso de instalación de contenedores de basura, en total son veinte los que se están distribuyendo en distintos sectores de la comuna. Específicamente, en la ocasión, tal como había sido solicitado se instaló en el sector de Liucura, en la garita del cerro Centinela. En relación a la vivienda destruida por un incendio, en el sector



de Llahuecuy, se está realizando todas las gestiones para una ficha para una vivienda de emergencia y tratando de entregar el máximo de ayuda con la maquinaria municipal, además de algunas gestiones personales con el afectado, pues perdió todos sus enseres. En la tarde se dio solución al problema del puente San Luis, realizando la reparación necesaria. Hace ver el Presidente que estas labores le corresponden a Vialidad y habían sido solicitadas, pero lamentablemente, a veces, no responden en forma oportuna. Por lo señalado, el municipio compró los tabloneros que se instalaron. El miércoles ocho, con la presencia del concejo en pleno, se realizó la ceremonia de conmemoración del Día Internacional de la Mujer, ocasión en que se reconoció a mujeres que tuvieron una participación destacada en los trabajos para enfrentar la emergencia por los incendios que afectaron a nuestra comuna y otras vecinas, específicamente bomberas voluntarias y manipuladoras de alimentos. Ese mismo día se reunió con funcionarios de Empresas Arauco, específicamente de Fundación Desafío Agua, además de los presidentes de la junta de vecinos y del comité de agua potable rural del sector de Buenos Aires, ellos ya solucionaron sus problemas en el sistema de APR, gracias al apoyo de una Asociación de APRs de la Región Metropolitana, por lo que tienen depositados los catorce millones de pesos. El objetivo de la reunión era ver arreglos y mejoras de otro tipo en el sistema de APR con los recursos aportados por la Fundación. Se proyecta perforar un tercer pozo, para abastecer de mejor forma a los usuarios. Hubo una buena disposición por parte de la Fundación y autorizarán la redestinación de los fondos, actuando como garantes la municipalidad, a través de la Dirección de Secplan. El jueves nueve, en el sector de Los Maquis, se realizó el cierre del proyecto "En Comunidad Aprendemos a Crear Nuestro Huerto Orgánico y Sustentable", financiado por el FNDR siete por ciento, del año dos mil veintidós. Se hizo entrega de abono orgánico, herramientas, plantas y árboles. El viernes diez fue citada una reunión de la Asociación de Municipalidades del Valle del Itata, en Coelemu, de tipo extraordinaria, asistió junto al Director de Secplan, Director de Seguridad Pública y la Concejala Delegada. El objetivo de la reunión era tomar contacto con el Coordinador Nacional de recursos Hídricos, Sr. Pablo Flores, además del Coordinador Regional, Sr. Ariel Durán, quienes están realizando un catastro de todos los comités del Valle del Itata, con el fin de terminar con el sistema de entrega de agua potable por camiones aljibe. Están asesorando e incluso están financiando algunas mejoras de los sistemas de APR del Valle del Itata, mediante recursos que entregan a las Delegaciones Provinciales. Señala que se tratará de mejorar algunos problemas de sistema que actualmente están en operaciones en nuestra comuna. El sábado se apoyó a la agrupación Renacer en la Esperanza, que fue a Quirihue a un campeonato de bochas femenino. También se apoyó, con algunos elementos como escenario y amplificación, al Mirador de Viña Lomas de Llahuen, quienes realizaron una actividad solidaria, en beneficio de algunos asociados del Valle del Itata que perdieron parte de sus viñas a raíz de los incendios.

CUARTO: Asuntos nuevos e incidentes.

Se entrega información sobre:

- Modificación presupuestaria N° 4/2023 del DAF. El Presidente le solicita al Director de Secplan, Sr. Rubén Figueroa, que explique la modificación presentada. El Director explica que la modificación es por mayores ingresos y reasignación de gastos. Entre los recursos reasignados, explica que son los no ocupados del carnaval de verano, los cuales se reasignan a la fiesta de la vendimia, así como para activos no financieros, como la adquisición de cámaras de seguridad y otras iniciativas de inversión. Detalla luego algunas otras iniciativas a las que se les asignará recursos, entre ellos alumbrado público y reparaciones al sistema de APR del sector de Huacalemu. Finalmente la bonificación al Sr. Omer Torres Orellana, recursos que son redestinados del Fondo Común Municipal. todos los antecedentes se entregan a los señores concejales. El Presidente señala que en la próxima sesión, una vez que la estudien, posiblemente los señores concejales harán algunas consultas.
- Ord. N° 252, de alcaldía. Presenta la modificación presupuestaria N° 1/2023 del Desamu. El Presidente explica que le comunicaron que el Director del Desamu no pudo estar presente, por haber sido citado a una reunión, vía telemática a esta hora. Indica que en la próxima sesión, de haber dudas podrán ser aclaradas.

Someter a consideración (Acuerdos):

- Autorización para firma de contrato en proyectos Habitacionales MAVe 7,8,9 y 10. Se aprueba por la unanimidad de los concejales presentes. **(Acuerdo 062/309/2023).**
- Asumir costos de operación y mantención del proyecto Reposición Cesfam Comuna de Portezuelo. Se aprueba por la unanimidad de los concejales presentes. **(Acuerdo 062/310/2023).**

El concejal, Sr. Ibáñez, consulta en qué etapa está el proyecto del Cesfam, para saber cuándo realizar gestiones para agilizar la asignación de recursos, tanto él como otros señores concejales. El Presidente le solicita al Director de Secplan que pueda responder la consulta. El Director informa que los productos del diseño del Cesfam están todos terminados, con las visaciones respectivas. En el servicio de Salud, estaba pendiente el informe de impacto vial, que lo visa el Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones, informe que ya está listo, faltando la visación del Servicio de Salud, con el consolidado completo de los documentos. Indica que el



financiamiento asignado corresponderá a cuatro mil cuatrocientos millones de pesos. Especifica el Director que, por ser una obra a financiar con recursos ministeriales, quien realiza la presentación a nivel central es el Servicio de Salud. En cuanto a tiempos, indica que hay cuatro Cesfam que están en etapa de diseño, por lo que dependerá de los tiempos del servicio.

Incidentes:

El Presidente, cede la palabra al concejal, Sr. Ramírez. El concejal informa que el día viernes estuvo en una reunión en el sector de El Sauce, con el comité de APR, donde los vecinos expresaron su preocupación, que es constante, por obtener agua potable para sus hogares. Indica que hubo un compromiso del municipio, representado por funcionarios de la Secplan, en relación a subir en las próximas semanas el proyecto a la plataforma de la Subdere, para comenzar el proceso de la gestión de los recursos. Recuerda que el año pasado el suplemento solicitado era de cincuenta millones y a la fecha se estima superior a los ochenta y tres millones de pesos. Solicita que, una vez subido a la plataforma de la Subdere, se les informe para apoyar con algunas gestiones, específicamente menciona el compromiso del Diputado Felipe Caamaño. En la ocasión, un vecino le hizo ver que el agua potable de la posta no está en condiciones óptimas, por lo que tal vez es necesario cambiar el estanque o realizar algún mantenimiento, indica que en la posta deben comprar agua para beber. Pide analizar ese asunto por parte de salud municipal. Luego el edil agradece que se hubiera considerado la instalación de un contenedor de basura en el sector de Liucura. Ahora la responsabilidad del cuidado y buen uso es de los vecinos del sector. Agradece también la reparación del puente San Luis. Consulta luego por la ayuda que ha llegado a la comuna por diversos medios, indica que le han hecho muchas consultas, respecto de lo llegado y a quienes se les ha estado entregando, por lo que solicitará un informe, para poder dar respuestas. Igualmente pedirá informe de la ayuda relacionado con la entrega de fardos. Seguidamente el concejal señala que, desde Cucha Urrejola, le han informado de una creciente preocupación por una seguidilla de muertes de perros, van alrededor de doce perros muertos en dos semanas, desconociendo la razón. Le señalaron que lo asocian a un vehículo Nissan, que circula por las noches y luego al día siguiente aparecen los perros muertos, lamentablemente no han podido registrar la patente. Los vecinos solicitan rondas de seguridad pública en el sector, por lo que sugiere se pueda establecer un pronto plan de acción al respecto.

El Presidente señala que se toma nota de lo planteado y se entregará un informe, si se solicita, respecto de la ayuda recibida, pero solo en el ámbito municipal, pues hay ayuda que llega directamente a los sectores. Adelanta que absolutamente toda la ayuda que ha llegado ha sido entregada, no existiendo productos en bodega. La instrucción, desde el inicio, fue entregar oportunamente las ayudas, de modo de que, en el caso de los alimentos no sufran descomposición o enteren la fecha de vencimiento. En cuanto a la ayuda estatal en alimentación animal, toda ha sido entregada. Los particulares que han entregado ayuda, se entrega ordenadamente por parte de Prodesal o por algunos señores concejales, que han gestionado dicha ayuda. Reitera que alguna ayuda, aportada por organizaciones o personas, llega directamente a los sectores. Explica que se ha buscado que la distribución sea de la forma más equitativa posible, incluso considerando sectores que sin ser tan afectados sufrieron algún tipo de daño.

El Presidente cede la palabra a la concejala, Sra. Zamudio. La concejala en primer lugar felicita y reconoce a los funcionarios municipales, que estuvieron a cargo de la organización y atención en la celebración del Día Internacional de la Mujer. Destaca que asistieron más de quinientas mujeres, las que disfrutaron de una buena presentación artística, un rico almuerzo y una rápida y cariñosa atención por parte de los funcionarios. Agradece, en nombre propio y de muchas mujeres que se lo expresaron. Luego se refiere a una visita realizada hace un tiempo por el Seremi de Educación, Sr. César Riquelme, donde se le manifestó la necesidad de remodelar el edificio de la ex Universidad Arcis, con el fin de descongestionar el liceo municipal. Consulta al respecto si se ha tenido alguna nueva reunión o si ya se está gestionando recursos para el fin señalado. Le preocupa porque es importante poder descongestionar el establecimiento. Indica que el espacio es condicionante para el hecho que no haya más matrícula. Estima que es importante poder tener este tema resuelto para el año dos mil veinticuatro. Finalmente se refiere a la celebración de la fiesta de la vendimia, indica que algunos agricultores le plantearon que, producto de la sequía y las altas temperaturas, la uva Italia tuvo una madurez prematura, ya está muy dorada e incluso se visualizan pasas. Por lo señalado, considerando lo tardía de la celebración, le hicieron ver que será difícil que los agricultores puedan exponer y vender el producto uva blanca. Adicionalmente si en el intertanto se produce una lluvia, la uva se arruina. Por todo lo planteado, le sugirieron que para el próximo año la celebración no sea tan tardía. Plantea que se pueda adelantar la celebración y que el Prodesal pueda programar las acciones oportunamente. El Presidente señala que son situaciones que hay que tener en cuenta y en su momento evaluar. Adicionalmente la concejala hace ver el descontento de los agricultores por el bajo precio que se ofrece por la uva, sesenta pesos. Un precio demasiado bajo. Sobre los otros temas, indica que habrá un informe de educación.

El Presidente cede la palabra al concejal, Sr. Ibáñez. El concejal inicia su intervención, agradeciendo a todos los funcionarios que colaboraron en la realización de la actividad de conmemoración del Día Internacional de la Mujer. Luego respecto al estanque para el sistema de APR del sector de Chudal, hace ver que estuvieron en terreno, junto al concejal, Sr. Oviedo, viendo el estado del estanque, se planteó en el concejo la necesidad de cambiarlo y se aprobó, el año pasado, una modificación presupuestaria con ese fin. Consulta en qué estado está



esa iniciativa. Respecto del bono de enseres que tienen que recibir los vecinos afectados por los incendios, a los que se les quemó su vivienda, consulta por las gestiones realizadas por el municipio, pues los afectados señalan que no se les ha depositado el millón y medio comprometido por el Gobierno, siendo las únicas personas de la Región de Ñuble en tal situación. Solicita agilizar las consultas y ser más enérgicos en la solicitud. Continúa, señalando que sugiere poder entregar una asignación especial a bomberos, como se ha realizado en la mayoría de las comunas, indica que no ve esa iniciativa en la modificación presupuestaria presentada. Recuerda que hace una semana el concejal, Sr. Iturra, también lo planteó. Pone como ejemplo la comuna de San Nicolás, que ya entregó una asignación adicional, aun cuando no fueron tan afectados. Sugiere al Presidente poder analizar esa posibilidad. El Presidente señala que se dará oportunamente respuesta a los asuntos planteados. Adelanta eso sí que, respecto de Bomberos, el aporte considerado y aprobado por el concejo, como subvención a Bomberos, de diez millones de pesos para el presente año, a raíz de la emergencia ya les fue entregado en su totalidad. En su momento se analizará una subvención extraordinaria si o tiene a bien el concejo municipal, pero la emergencia ya fue resuelta según lo señalado.

El Presidente cede la palabra al concejal, Sr. Sepúlveda. El edil se adhiere a lo planteado en cuanto a felicitar a quienes participaron de la organización del Día Internacional de la Mujer. Hace ver que luego de dos años sin este tipo de actividades, se vio una organización impecable y un gran trabajo, destacando que asistieron más de quinientas mujeres. Estima importante rescatar lo que señala le manifestaron algunas asistentes, en el sentido que no solo sea el día de la mujer, sino que el municipio propenda que relevar en todas sus actuaciones el promover el desarrollo integral de la mujer. Generar una cultura más inclusiva dentro del municipio y en general. Reitera sus felicitaciones. Luego se refiere a que se señaló hace meses atrás que se iba a comprar el filtro para el sistema de APR de Quitento. Hace ver que la calidad actual del agua amerita que se instale pronto dicha unidad en el sistema. Siempre en Quitento, plantea que recorrió el sector y que el puente San Luis fue reparado, pero estima que es una reparación bien precaria. Se cambiaron algunos tablonos solamente, las barandas están sueltas y hay clavos sobresalientes, que son peligrosos. Indica que, aunque le compete a Vialidad, la comunidad mira al municipio. Sugiere insistir con Vialidad. Continúa el concejal, recordando que hace un tiempo se destruyeron los baños públicos de la plaza de armas, por lo que sugiere colocar una reja de protección a la entrada, para evitar el vandalismo. Sobre la reposición del Cesfam y la licitación que conlleva, recuerda que hace tiempo atrás, la Contraloría ofreció a los municipios la firma de un convenio de colaboración. Con el convenio señalado, la Contraloría colabora con la elaboración de las bases y el proceso licitatorio en general. Sugiere que para las licitaciones que superen las cinco mil unidades tributarias mensuales, es bueno que exista un ente externo que nos pueda apoyar. Estima muy importante tomar ese ofrecimiento. En otro ámbito, El concejal plantea que a raíz de que la ex presidenta del Bancoestado, que estuvo en nuestra comuna, ahora es la Ministra de OOPP, sugiere aprovechar que conoce Portezuelo, para tratar de agilizar las situaciones en que la comunicación con la seremía ha sido más difícil. Asimismo, espera que este cambio no signifique desconocer el anuncio de una oficina del banco en la comuna. Finalmente felicita a la Junta de Vecinos de Los Maquis, donde estuvieron, con los demás señores concejales, en el cierre de un proyecto de huerto orgánico sustentable. Señala que es estimulante ver a las organizaciones de carácter comunitario, como son partícipes, postulan a fondos y así mejoran la calidad de vida de la población. Reitera sus felicitaciones a los integrantes de la junta de vecinos y al encargado de organizaciones del municipio, Sr. Matías Bustamante.

Finalmente, el Presidente cede la palabra al concejal, Sr. Iturra. Inicia su intervención felicitando a todas las mujeres que participaron y a los funcionarios que trabajaron en la actividad de celebración del Día Internacional de la Mujer, una actividad que califica de muy bonita y las mujeres la disfrutaron. Sugiere, para otro año, entregar un presente, un reconocimiento a todas las mujeres que trabajan en el municipio, además de salud y educación.

Cuenta de Comisiones:

El concejal, Sr. Sepúlveda, consulta si las comisiones, cuando se constituyen son por los cuatro años o por plazos determinados como dos años u otros. Sugiere que es bueno ir rotando las comisiones, si el reglamento lo permite. El Presidente le responde que al parecer no está establecido en el reglamento, pero que en todo caso depende de los señores concejales, si fuese necesario modificar el reglamento.

La concejal, Sra. Zamudio, informa que la sesión de la comisión de fomento productivo se pospone, pues el día que estaba fijada coincide con la actividad de cierre del programa vínculos. Se avisará la nueva fecha. El Presidente señala que ese mismo día se tendrá la visita de los ejecutivos del Bancoestado, que vendrán a ver el tema de la nueva oficina, en la ocasión se verá los requerimientos de infraestructura que ellos tienen para poder instalarse. Respecto de la nueva destinación, como Ministra de OOPP de la ex presidenta del banco señala que se pretende visitarla para que nos apoye en los temas pendientes.

El Presidente informa, además que ha habido mucho interés por hacer uso de los servicios del gabinete psicotécnico. El único inconveniente que se ha presentado es ciertas demoras en el caso de renovación, cuando vienen de otras comunas, para el traspaso de los antecedentes.

El concejal, Sr. Sepúlveda, consulta si hay estadísticas de la obtención y renovación de licencias, si ha habido reprobados. El Presidente le señala que no dispone de dichos antecedentes. Asimismo, aclara que el semáforo que se instala a veces, este es solo con el fin de tomar exámenes.



El concejal, Sr. Ibáñez, hace ver que es importante reunirse con la Ministra de OOPP, estima que es importante, pues la semana pasada se anunciaron diecinueve obras que el Ministerio de OOPP construirá en Ñuble y Portezuelo, contando con un camino que está listo para su ejecución, no fue considerado. Estima importante conversar ese tema con la Ministra.

Al no haber puntos referidos a cuenta de comisiones, el Presidente da por cerrada la sesión a las 16:10 hrs.